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弁護士法人たくみ法律事務所ニュースレター『匠への道』 

天神バスセンター 徒歩5分 
西鉄福岡駅（天神） 徒歩5分 

地下鉄七隈線 天神南駅 徒歩3分 ・ 渡辺通駅 2分 
都市高速天神北ＩＣより車で5分 

代表弁護士の宮田卓弥です。 
 

「ニュースレター第31号」を送付させていただきます。 

ニュースレター第31号  －発送のご挨拶－ 

 盛夏の候、皆様におかれましては、益々ご健勝のことと
お慶び申し上げます。 

 

 ようやく梅雨が明け、日ごとに暑さが加わってきました。 

 夏バテしないよう水分補給等で体力を維持し、健やかに
日々をお過ごし下さいませ。 

 

 未筆ながら、皆様のご健康とご多幸をお祈りいたします。 
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ピックアップＬＡＷ ＮＥＷＳ   
「歓送迎会後の交通事故で企業にも責任が生じる？」 

 今回の「ピックアップLAWNEWS」では、歓送迎会後に従業員が交通事故を起こした事案で、従来の裁判

例や第一審・控訴審の判断を覆して労災の適用を認めた最高裁の判決をもとに、企業に生じうる責任と

その対策について解説していきたいと思います。 

●事案の概要 

 平成22年12月17日の夕方、福岡県京都郡にあるメッキ加工会社 

の営業部に所属する男性（事故当時34歳）が、業務を中断し、事業 

所外で行われていた研修生の歓送迎会に途中参加しました。 
 

 午後9時頃、歓送迎会が終了した後、被災男性は、車で事業場 

へ戻るついでに研修生を自宅へ送迎していました。 
 

 その道中、対向車線走行中の大型貨物自動車と衝突する交通事 

故に遭い、被災男性は頭部外傷により亡くなりました。 
 

 遺族の遺族補償給付等の請求に対し、行橋労働基準監督署長は、被災男性の死亡が「業務上の事由」

に該当しないとして不支給の決定をしたため、遺族がその取消しを求めて訴訟を提起しました。 

次のページに続きます▶▶ 

1.最判平成28年7月8日 
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□ 交通事故を専門に取り扱っている。 □弁護士が親身になってくれそうだった。 

□ 解決実績の数が多い、または内容が良かった。 □周囲の評判が良かった。 

□ 予約電話の際の、スタッフの対応が良かった。 □来所の際、交通アクセス・場所が良かった。 

□他の弁護士事務所に相談したが、納得できなかった。 

□スピーディに対応してくれそうだった。 

□当事務所のホームページを見て。(特に印象に残った箇所をお聞かせ下さい。) 

2-1.弁護士には、納得行くまでお話を聞けましたか？ 

大変満足している 

●ご満足頂けなかった事について、良ければ具体的にお聞かせ下さい。● 

2-2.ご依頼いただきました案件の結果は、ご満足いただけるものでしたか？ 

大変満足している 

●ご満足頂けなかった事について、良ければ具体的にお聞かせ下さい。● 

2-3.来所された際や電話応対時の、スタッフの対応はいかがでしたか？ 

大変満足している 

●ご満足頂けなかった事について、良ければ具体的にお聞かせ下さい。● 

たくみ法律事務所 お客様アンケート 

1 2 3 4 5 6 

1.当事務所へのご相談のきっかけや、理由を教えて下さい。 当てはまる項目にチェック ? をご記入下 

さい。(当てはまる項目があれば、複数でも ? のご記入をお願い致します。) 

2.当事務所での、ご相談時の満足度についてのお尋ねいたします。 

   ※10段階評価で該当する数字に○をつけてご回答下さい。 
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 大変お手数とは存じますが、何卒ご協力いただきますようお願い致します。 

 ご相談の際に、「聞いていいかどうか迷っている。」「その場で聞きにくかった。」等、 

お客様のお声をお聞かせいただけたら幸いです。 

お客様相談室 
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不満がある 

1 2 3 4 5 6 

不満がある 

7 8 

 この度は、たくみ法律事務所にご相談いただきまして、誠にありがとうございます。 

 当事務所では、ご相談いただきましたお客様のお気持ちに寄り添うべく、接客力・サービス 

力の向上の為にアンケートを実施させていただいております。 

7 8 9 

10 

不満がある 

3.当事務所のサービスや接客について感じたことをご記入下さい。 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 

ご協力いただき有難うございました。 

たくみ法律事務所は、お客様のお声をもとに、これからも技術力とサービス力向上に努めてまいります。 

ピックアップＬＡＷ ＮＥＷＳ 続き 

  

 第一審、控訴審ともに、 

 ①本件歓送迎会が研修生との親睦を深めることを目的とした従業員有志による私的な会合であること 

 及び 

 ②留学生の送迎は被災男性が任意に行ったこと等を理由に、「業務上の事由」に当たらない 

 として、遺族の訴えを退けました。 
 

●最高裁の判断 

 これに対して、最高裁は、以下の事実からすれば、交通事故の際、被災男性は依然として会社の支配

下にあったといえるとして、被災男性の死亡が「業務上の事由」に該当することを肯定し、遺族の訴えを認

めました。 

 従来は、歓送迎会や懇親会後の交通事故等につき、あくま 

で私的な会合であるとして労災の適用が否定されやすい傾向 

にありました。 
 

 しかし、今回の最高裁判決では、 
 

 ①歓送迎会に関する上司とのやりとり、 

 ②従業員の費用負担の有無や会社所有の自動車の使用等、 
 

 事実関係を具体的に評価して、実質的に、従業員が事業主の支配下にあるといえるかが判断さ 

れています。 

次のページに続きます▶▶ 

 

①  
社長権限を代行する部長から、「今日が最後だから」と本件歓送迎会への参加を強く打診されたのに対し、 

翌日に迫った書面作成期限が延期されなかったこと 

②  
当該歓送迎会は、従前、部長の発案で行われ、従業員全員が参加し、費用が会社の福利厚生費から賄わ 

れ、研修生の自宅と歓送迎会会場との間の送迎は、会社所有の自動車により行われてきたこと 

③  
もともと研修生の送迎は部長により行われる予定であり、被災男性の戻る工場と留学生の自宅との位置関 

係からして、歓送迎会会場から工場への経路を大きく逸脱しないこと 

2.裁判所の判断傾向の変化 
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ピックアップＬＡＷ ＮＥＷＳ 続き 

  

3.従業員が加害者になった場合の会社の責任 

 今回は問題になっていませんが、仮に、同様の事案で、従業員が起こした交通事故で相手方が

怪我を負った場合、会社の使用者責任が問われる可能性があります（民法７１５条１項）。 

 すなわち、従業員が、会社の「業務」の一環として、自動車を運転している以上、従業員の起

こした交通事故の損害につき、被害者から会社に対して責任追及がなされることになります。 

 金銭的な賠償については保険を利用するとしても、保険料の増額や会社が訴えられること自体

の不利益（風評被害や裁判にかかる時間や労力）など、事前の対策で使用者責任のリスクを回避

する必要があります。 

 今回のような事案で、使用者責任のリスクを回避するためには次のような対策が考えられます。 

 

 ①従業員に歓送迎会への参加を強制しない 

 ②参加費については、会社ではなく従業員の負担とする 

 ③送迎にあたっては、会社所有の自動車を使用しない 

 

 ①や②については、事実上対策が難しいかもしれませんので、 

最低限③については、早急に対策をとるべきではないでしょうか。 

                     (文責：弁護士 神田昂一) 

❀事務所見学・質問会❀ 

 先月、他事務所にお邪魔して、見学をさせていただく機会があり、 他の事務所の弁護士・スタッフの

方々と交流できる機会は非常に貴重ですので、有意義な時間にしたいと前々からスタッフ一同考えてお

り、質問したいこと等を事前に準備して臨みました。 

 スタッフと弁護士が各々行っている業務内容や管理方法等、色々な点において異なる点があることに

気付くと同時にそれぞれの事務所の良さがあるということも分 

かりました。 

 学び今後に活かせる部分は素直に吸収して活かし、発展につ 

なげていきたいと考えております。 

  

4.対策 

編 集 後 記              ここ数年花火を見に行っていない 

ので、久しぶりに花火を見に行こうと思っています。 

また、先日は、いつもの食料品の買い物のついでに、 

花火を買いました！皆さんはどんな花火が好きですか？ 

皆さんも、花火を見たり楽しんだりして、 

夏を満喫してください！           （編集 北原） 


